

# La Cruz

DIARIO CATOLICO

**REDACCION**  
Conde de Rius, núm. 12, entresuelo.

**ADMINISTRACION**  
Nao, 13, 2.º, 2.ª

**Precios de suscripción**  
Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00  
Espana, trimestre... » 4'50  
Unión postal, un año... » 36'00  
Anuncio y comunicados a precios convencionales.—Pago anticipado.

**COLABORACION**

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.  
Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano.  
Sin concisión no hay periodismo posible.  
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.  
La correspondencia literaria al Director.  
La económica al Administrador.

## SECCION RELIGIOSA

**SANTOS DEL DIA.**—Stas. Matilde y Florentina. yg.

**SANTOS DE MAÑANA.**—S. Raimundo y Sta. Madrona. yg.

### Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA MARZO

(Aprobada y bendecida por Su Santidad)

Espíritu de oración.

**ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES**

¡Oh Jesús miol por medio del corazón immaculado de María Santísima, os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.

Os las ofrezco, en especial, para que los socios del Apostolado se acostumbren á recurrir á Dios en todas sus dificultades, necesidades y deseos.

### RESOLUCION APOSTOLICA

Elevar muchas veces el corazón á Dios.

### CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á la Purísima Concepción, en las M. de la Enseñanza.

### Cultos para hoy

**CUARENTA HORAS.**—Continúan en la iglesia de Píol Hospital, celebrándose á las ocho la misa de Exposición y á las diez y media la de reserva. Por la tarde se expondrá S. D. M. á las tres y media, cantándose á las seis y cuarto el Trisagio y reservándose á las siete.

### Santa Iglesia Catedral

A las seis y media de la tarde función cuarentena en la que habrá Rosario, plática, meditación y sermón á cargo del Rdo. P. Francisco Ferrer de la Compañía de Jesús.

### Iglesia de las HH. Oblatas

Función de los trece martes de San Antonio.

A las cinco de la tarde, expuesto S. D. M., se rezará el santo Rosario, seguirá el ejercicio propio de esta devoción, luego se cantará un motete, después del cual habrá la reserva del Señor Sacramentado, terminando con el responso cantado y la adoración de la reliquia del Santo.

### MES DE SAN JOSÉ

Continúa durante la misa en las iglesias y horas siguientes:

Catedral.—A las siete en la capilla de Nuestra Señora del Claustro.

Stma. Trinidad.—A las ocho.

San Francisco.—A las seis y á las ocho.

San Juan Bautista.—A las cinco y media.

Sagrado Corazón.—A las siete y media.

Carmen.—A las siete y media.

San Miguel.—A las siete.

Dominicas de la Presentación.—A las seis y media.

Hermanas terciarias del Carmen.—A las siete.

Jesús María.—A las seis de la tarde.

Hospital.—A las seis y media.

## LOS CRITICONES

Hará unos veinte años que cierto autorizadísimo periódico italiano, discutiendo sobre la organización de la prensa católica, dijo que los mayores y los más temibles enemigos de ella eran, no los impíos ni los ateos ni los herejes, sino los católicos criticones y durmientes, aquellos que en todo ven faltas y manchas, menos en su proceder caprichoso.

Y tenía razón el periódico italiano. Ahora, lo mismo que en su tiempo, los mayores adversarios de la buena prensa, son los que no saben disculpar las faltas que en ella advierten, los que se complacen en pregonar sus deficiencias, los que, con una instancia que irrita, acusan al periodista católico de poco celoso, de poco conocedor de sus deberes, de poco práctico.

Pero no es esto lo más raro. Lo raro, lo incomprensible, lo anómalo, lo verdaderamente criminal, es que esos buenos señores que pasan la vida murmurando del periodismo católico, ni por las mientes se les pasa el contribuir de un modo positivo al remedio de los males que lamentan.

Si yo creyera que era sanable la ceguera voluntaria, le diría á la raza numerosísima de los criticones

que emplearan sus habilidades en tareas de más fuste, como sería la de luchar contra la prensa impía y sectaria, favoreciendo á esa otra prensa que tanto les molesta y á la que tan rudamente combaten.

Y entonces verían como los defectos—casi todos supuestos, imaginarios—desaparecerían; cómo los periodistas católicos empezaban á ser prácticos, amenos, oportunos y todo lo demás que gusta y entusiasma á aquellos que se dejan seducir por la novedad y por el falso brillo del oropel científico y literario.

Porque hay que desengañarse, los periódicos sin suscritores no pueden vivir, y unos periodistas que por galardón de sus esfuerzos y de sus privaciones reciben desengaños y reproches, llegan á aburrirse.

Mírese bajo el aspecto que se quiere, ninguna razón hay que justifique el proceder de los criticones; de esos seres extraños que hablan del periódico católico por oídas: de esos insignes tacaños que lloran el perro chico de la publicación buena y en cambio no sienten los dispensios que realizan en obsequio de la prensa liberal que, según ellos, es la única que satisface las necesidades de la época.

Si los que tantos defectos encuentran en la prensa buena conocieran las apreturas en que la empresa se ve algunas veces, si al público apreciará los sacrificios y los disgustos y sudores que supone esa hoja volante que sale á la calle para defender las doctrinas católicas, seguro estoy que no se hablaría tan mal como se habla y que de otra manera procederían los que ahora censuran y combaten sin saber lo que combaten y sin pararse á examinar lo que censuran.

Pero... mejor es no meneallo!

Quede, sin embargo, sentado, que los mayores enemigos de las publicaciones católicas y de los periodistas católicos son los católicos criticones, ya por el daño positivo que sus críticas producen, ya por el bien que su tacañería deja de producir...

(El Correo Ibérico.)

### Pío X y la enseñanza del Catecismo

El Padre Santo ha escrito al Excelentísimo Cardenal Vicario una carta bellísima referente á la enseñanza del Catecismo en las parroquias de Roma.

Recuerda el Padre Santo la necesidad de dar á conocer la doctrina cristiana á los fieles, y muy particularmente á los niños que se preparan para la primera comunión, y en su consecuencia, «Nos deseamos—dice el Papa—que todos los años y en todas las parroquias señalen los curas el tiempo en que ha de explicarse el Catecismo y también el día solemne de la primera comunión, y que ésta sea precedida de un examen y de tres días de preparación en la misma parroquia.

Los enemigos de la Religión—continúa diciendo el Papa—quisieran relegar al sacerdote al fondo del santuario. Bien está; pero sepan los párrocos que el alma del niño es el más augusto de los santuarios, y que si es de su deber encender y mantener el fuego sagrado en esos templos vivos, donde manos culpables tratan de arrojar combustibles incendiarios, uno de los más poderosos medios para conseguirlo es el que Nos acabamos de indicar.»

Desea Su Santidad que los párrocos hagan un llamamiento á la piedad y á la abnegación de los sacerdotes, religiosos y legos, feligreses de su parroquia, en pro de la mejor educación religiosa y moral de los niños.

«Adoctrinando á los niños—añade el Papa—llegará el párroco á conocer á las familias de su feligresía y podrá ejercer en ellas su sublime apostolado de enseñanza y de amor, siéndole dado vigilar la conducta de los jóvenes de ambos sexos, sobre todo en lo que se refiere á la frecuencia de los Sacramentos, punto éste importantísimo; porque, desgraciadamente para muchos cristianos, la Comunión que reciben en los albores de su juventud es la primera y la última de su vida.»

### Desequilibrio social

Los revolucionarios, enemigos de la paz de los pueblos, tienen origen en aquel acto de rebeldía, en aquel «non serviam» que brotando cual encendida y destructora lava, de Luzbel, volcán preñado de soberbia, arrastró en su impetuosa corriente á la tercera parte de los espíritus celestes hasta el abismo de desesperación y tormento que abrió á sus pies la divina justicia; y desde allí, no pudiendo saciar su sed de venganza contra el brazo omnipotente de Dios que le aplasta, hizo que filtrándose por la corteza de la tierra, borbollara en el Paraíso aquella infausta corriente que después de inficionar á la hermosa hechura de Dios, ha extendido su mal influjo por toda su posteridad, del modo que el río de cuatro brazos que allí surgía, regaba toda la tierra; y hé ahí, en la envidia, el origen, la causa primordial del desequilibrio que pone en peligro las sociedades.

Sabido es que la Providencia, en la gran obra de la creación, ha fijado el orden más perfecto; el mundo social, como el físico, tiene sus leyes: en éste, sus seres insensibles, materiales, obedecen ciegamente á las constantes y universales á que están sujetos; en aquél, los suyos, dotados de razón y libertad, las tienen también, á que pueden ó no amoldarse según su voluntad; empero, entre todas estas, hay una que descollando sobre todas las demás, las resume todas en aquella sola palabra que se desdeña de pronunciar ¡necia! la sociedad moderna, palabra que abarca lo terreno y lo celeste; palabra que es simpática en todos los trances de la vida del hombre, dulce en la cuna, consoladora en la muerte y que liga en tierna y amorosa lazada á las generaciones pasadas, presentes y futuras; y esta palabra, esta ley compendio del todo necesaria para la conservación del hermoso orden fijado por Dios en la sociedad, es la Caridad.

Ahora bien, los personajes que actúan en la gran cuestión social de las naciones y por ende responsables de su desequilibrio porque todos á una con abuso de su libertad y arrastrados miserablemente por aquella corriente satánica, trastornan el orden establecido por Dios en la sociedad quebrantando su ley que á todos nos es común, son los Gobiernos y los llamados Burgueses y Proletarios.

Se culpa con justicia á los gobiernos de estos trastornos universales, por infinidad de razones de las que mentaré solamente alguna. Saben ellos perfectamente que Dios les ha constituido sus Mayordomos en la administración social, que para su buen desempeño les ha dado facultad de dictar leyes, que éstas no son para su exclusiva utilidad, sino de sus súbditos, esto es, «ad bonum commune», como dice Sto. Tomás, y esto no obstante, no ignorando aquel axioma vulgar «que la caridad bien ordenada comienza por uno mismo», nos echan el trágala con este otro, que la «caridad comienza y... acaba por uno mismo». Aun más: con cinismo sin igual cantan sus obras: «Ande yo caliente», esto es, que pueda meter la mano en la olla del presupuesto, y que rabie mi gente. De aquí nace la necesidad de los exorbitantes tributos que pesan sobre las naciones y como fruto de tal árbol, la sublevación universal.

Otra de las razones de culpabili-

dad son los libertinajes que toleran; pues precisamente de estas armas se aprovechan los masones, para que sus ministros los socialistas y anarquistas perviertan con sus inmorales doctrinas y errores á la infeliz y abandonada humanidad, y punto, porque con lo dicho basta.

Para exponer clara y concisamente la parte de culpabilidad que se atribuye á los Patronos y Obreros en el asunto que nos ocupa, me limitaré á recordar las hermosas reglas que un día emanaron de aquella inteligencia privilegiada, cuya purísima luz alumbró por espacio de 26 años á toda la tierra; hablo, como ya comprenderéis, del inmortal Pontífice León XIII, quien empleó gran parte de su largo pontificado en encauzar esta gran cuestión social.

En su Encíclica «*Rerum novarum*», como cita el Venerable Anciano Pío X que hoy rige felizmente los destinos de la Iglesia en su «*Motu proprio*» de 18 de diciembre de 1903, trata maravillosamente de las obligaciones de justicia de patronos y obreros respectivamente. A los primeros, les exige: «que paguen escrupulosamente á los obreros, sin defraudarles por ningún concepto ni motivo lo que de justicia se les debe; que no les caarten la libertad para cumplir sus deberes religiosos; que no les expongan á seducciones perversas y á peligros de escándalo; y finalmente, que no les impongan trabajos desproporcionados á sus fuerzas, edad y sexo.» ¿Las cumplen? Mucho dejan que desear en todas, pero sobre todo, en la última de sus obligaciones no pocos patronos: estrujan á los obreros hasta sacarles la última gota de sudor con que se ven obligados á ganar su pan cotidiano; y esto, á la faz del mundo, es una tiranía feroz, una infamia; lo digo, y muy alto, por haberlo presenciado; en una fábrica de esta misma provincia, se obligaba no há mucho á trabajar, y esto en invierno, la friolera de 14 horas diarias, con el mezuquino sueldo de 6 á 7 ptas. semanales; y este abuso tiene imitadores más ó menos aproximados en infinidad de establecimientos. ¿Es esto humanidad? ¿Es ni siquiera filantropía, como llama al amor al prójimo, en sustitución de la palabra caridad, la sociedad moderna?

A los segundos les dice que pres-  
ten fielmente el trabajo que libremente y con equidad han pactado; que no damnifiquen ni á la hacienda ni á las personas de los patronos; que en la misma defensa de sus justos derechos, se abstengan de actos violentos. ¿A estas sapientísimas reglas se habrán de amoldar unos y otros para conseguir la paz universal tan deseada! Ya que no muchos de los patronos, ¿lo hacen los obreros? Gracias á los que, aprovechándose de las malignas libertades que les conceden los gobiernos predicando lo que no creen, infiltrando el ponzoñoso virus en la inteligencia y corazón de los obreros, éstos, no descubren entre ellos y los patronos otra diferencia que la del oro, y extendiendo su mirada por los distintos órdenes que forman la jerarquía social, se convencen de que si un día la fortuna les proporcionase este precioso metal, de repente pasarían de la clase más humilde á la más encumbrada; y he ahí, la causa de su rebelión, la codicia de los bienes ajenos.

No hay remedio, ó los gobiernos todos cumplen su deber, favoreciendo con buenas leyes á sus súbditos, procurando el bien común y destruyendo de una plumada estas falsas libertades que conceden, y los burgueses y proletarios se sujetan estrictamente á los suyos respectivos, señalados en la mentada Encíclica de León XIII, ó el mundo siempre navegará por el mar proceloso de la rebeldía. En el primer caso el remedio no se haría esperar, se restablecería la paz universal; pero si por el contrario continúan en el incumplimiento de sus deberes respectivos, ellos serán responsables de sus actos, y un día, cuando se presentarán delante de aquel Juez Supremo, que castigó

la rebeldía de Luzbel, éste con permisión divina, los barrerá con infernal gozo hacia su propio abismo de desesperación.

JOSÉ M.ª SABATÉ, Pbro.

## Noticias de Roma

Mons. Alejandro Sanfermo, Canónigo de la Basílica Liberiana, ha sido nombrado por disposición de Su Majestad Alfonso XIII, Capellán Real de la Corte de España, en sustitución del difunto Mons. Azzochi.

Cómo es sabido, por antiguo privilegio, el Rey de España forma parte del Ven. Capítulo Liberiano ó de la Basílica de Santa María la Mayor, y uno de los Canónigos del mismo Capítulo goza de los honores, privilegios y prerrogativas de los Capellanes de la Corona de España.

—El día 7 en la Iglesia de Santa María sopra Minerva, que está á cargo de los Padres Dominicos, se celebró con extraordinaria solemnidad la fiesta del Angélico Doctor Santo Tomás de Aquino. En tal circunstancia fué ejecutada la nueva Misa del maestro Emilio Calzavera, titulada «sine labé concepta» y compuesta en ocasión del 50º aniversario del Dogma de la Inmaculada.

Dicha Misa ha sido enteramente aprobada por la Comisión Romana de la Música sagrada, la que asimismo felicitó al autor por la perfección de la obra.

—El día 6 Su Santidad recibió en audiencia particular al eminentísimo señor Cardenal Pedro Respighi, su Vicario General, quien, como de costumbre, tenía el honor de presentar al Santo Padre los oradores sagrados encargados de predicar la Cuaresma en las Basílicas é Iglesias de Roma.

—En la reunión de los Priors de la Sagrada Orden Militar de Malta bajo la presidencia del eminentísimo señor Cardenal Mariano Rampolla, Gran Prior Comendatario de dicha Orden en Roma, celebrada el día 6 del corriente con el fin de elegir el nuevo Gran Maestro, después de haberse celebrado la Misa en la Capilla del Magisterio y cantado el «Veni Creator», se procedió á la elección del nuevo Gran Maestro de la O. M. Jerosolimitana de Malta quedando elegido con gran mayoría de votos el Conde Galeazzo Thun Holstein, de Trento.

El nombramiento fué inmediatamente notificado al Sumo Pontífice Pío X, que confirmó la elección, y luego oficialmente se comunicó la noticia al electo, residente en Trento.

El día 9 llegó á Roma el Conde Galeazzo Thun Holstein, nuevo Gran Maestro, para tomar posesión del cargo, siendo recibido con las formalidades de costumbre por los dignatarios de la Orden.

—El día 9 llegó á Roma el eminentísimo señor Cardenal Salvador Casañas y Pagés, obispo de Barcelona, hospedándose en el Colegio Español.

—Es cierto que Su Santidad ha determinado celebrar un Consistorio el día 27 del corriente para la provisión de los Obispos vacantes.

—El Santo Padre ha recibido en audiencia privada al eminentísimo señor Cardenal Casañas y Pagés; al señor Barón M. de Schilling, Secretario de la Legación de Rusia cerca de la Santa Sede, y á S. R. A. el Príncipe Maximiliano de Sajonia que hace algunos días llegó á Roma, acompañado de algunos amigos.

## INFORMACION

### INAUGURACION DE LA VAQUERIA SUIZA

Atentamente invitados por el dueño de este establecimiento, nuestro querido amigo D. Trifón Bus, asistimos el domingo al acto de la inauguración de la Vaquería Suiza, que ha sido objeto de importantes reformas.

A las once nos hallábamos reunidos la mayoría de los representantes de la prensa local y varias personas distinguidas, siendo recibidos y acompañados por el

Sr. Bas y el director técnico de la casa Dr. Sr. Viejobueno.

En la parte exterior de los edificios se ha construido un hermoso jardín con mesas y sillas, cuyo sitio resultará por todo extremo ameno, en particular en verano, ya que por su situación especial produce al visitante la impresión de que se encuentra en pleno campo.

Frente a la puerta principal se levanta un artístico y elegante pabellón, obra de nuestro amigo D. Félix Ribas, dedicado a la explotación de la leche.

Pasamos luego a las cuadras, amplias y ventiladas, en las que contamos 18 vacas suizas, hermosísimos ejemplares de aquella raza que ha tenido el privilegio de imponerse en las grandes ciudades de Europa y América.

Estas cuadras por su ventilación y capacidad reúnen cuantas condiciones higiénicas puede apetecer el más exigente.

Acto continuo nos fueron mostrados por el Sr. Viejobueno los aparatos modernísimos, adquiridos en el extranjero, para las operaciones de esterilizar la leche para los enfermos y de maternizarla para los niños cuyas madres se encuentran en la imposibilidad de amantarlos. Aquí nos manifestaron los señores Bas y Viejobueno sus nobles propósitos de promover la instalación en Tarragona de un dispensario que, patrocinado por el Ayuntamiento y auxiliado por las personas caritativas, podría proporcionar gratuitamente ó a precio reducido, leche maternizada a las criaturitas de padres pobres que hoy por falta de medios rinden tributo a la muerte en grandísimo número.

Los deseos de los refetidos señores no pueden ser más caritativos por lo que no dudamos que por el Municipio y personas pudientes se les prestará el apoyo más decidido.

Finalmente, después de habernos hecho cargo de todo, minuciosamente, fueron obsequiados, los invitados, con pastas, licores y cigarros.

Por nuestra parte agradecemos al señor Bas las atenciones de que fuimos objeto y puede contar con nuestra más entusiasta cooperación para que sea pronto un hecho su propósito de crear un Dispensario en la forma que se ha dicho.

El domingo a la hora que dispone la ley se constituyeron los colegios electorales a los que fueron acudiendo los que deseaban emitir su voto pero sin que fueran éstos en gran número y sin que se notara mucha animación.

A las cuatro hicieron los escrutinios sin que ocurriera el más pequeño incidente.

De los datos recibidos resulta que han triunfado por el distrito de Tarragona-Vendrell los Sres. Veciana, Vilá, Folch y Guasch ó sea dos adictos, un marianista y un republicano.

En el distrito de Reus ha obtenido mayor número de votos los señores Vallvé, Alimbav y Saludes, republicanos; y el conservador Sr. Albalá, y por Valls-Montblanch el carlista Sr. Abellá, los conservadores Sres. Gaylá y Sanfeliu y el marianista Sr. Tell.

Ayer empezó en la Audiencia la vista de la causa por supuesta falsedad y esta contra ocho personas, entre ellas dos notarios y un abogado, muy conocidas en esta ciudad.

Por tratarse de un asunto extraordinariamente extenso y complicado desistimos de hacer reseña, prefiriendo aguardar el fallo del Tribunal que tal vez será contrario a lo que muchos, mal enterados de la cosa, esperaban.

Según datos de la Dirección general del Instituto Geográfico y Estadístico, procedente del Registro civil, el movimiento de la población en esta capital, durante el pasado mes de febrero fué el siguiente:

Nacimientos 51 de ellos 7 ilegítimos, Natalidad por 1.000 habitantes 2'13. Defunciones 63, clasificadas del modo siguiente:

Difteria y crup 1, gripe 4, tuberculosis 6, enfermedades del sistema nervioso 14, ídem del aparato circulatorio y respiratorio 18, ídem digestivo 1, ídem genito-urinario 1, senectud 1, muertes violentas 3, otras enfermedades 14, resultando una mortalidad de 2'03 por 1.000 habitantes.

Ayer tuvimos el gusto de saludar a D. Abelardo Queralt, representante de los Grandes Almacenes de «El Siglo», de Barcelona.

Conocido es dentro y fuera de Cataluña aquel establecimiento, uno de los más importantes de España, dedicado a la venta exclusiva al detall, y en el que se halla el más rico surtido en infinidad de productos de la industria humana.

Dicho representante, que se hospeda en el Hotel de París, pasará al domicilio de quien lo desee con objeto de dar a conocer los variados géneros que tiene a la venta.

En breve tendrán lugar en Valls los ejercicios de oposición al beneficio de organista, vacante en la parroquia de San Juan.

Componen el Jurado calificador el reverendo D. Teodoro Echegoyen, Beneficiario organista de esta Metropolitana, D. Luis Millet, director del «Orfeo Catalán», y D. Roberto Goberna, organista de la Concepción, de Barcelona.

Llamamos la atención de nuestro Ayuntamiento sobre lo que dicen algunos periódicos referente al traslado a Tortosa del batallón infantería de Luchana.

El Noticiero de ayer publica el siguiente suelto:

«El general de división D. Eugenio Torreblanca, gobernador militar de la provincia de Tarragona, visitó anteayer los cuarteles de Tortosa y las dependencias de la comisión liquidadora de la Intendencia militar de Filipinas, caja de reclutamiento y batallón de segunda reserva.

Parece que dicha visita tuvo por objeto inspeccionar los cuarteles de aquella ciudad, por si reúnen condiciones para que en ellos pueda alojarse todo el regimiento infantería de Luchana, uno de cuyos batallones se halla de guarnición en Tarragona.»

Por su parte El Diario de Tortosa dice:

«En el tren-correo de ésta tarde, ha llegado a nuestra ciudad procedente de Tarragona, el general de división señor Torreblanca, a quien han recibido el coronel del regimiento de Luchana don Enrique Crespo, el Gobernador militar de la plaza, el Jefe de la Comisión Liquidadora de la Intendencia militar de Filipinas Sr. Piñana, y otros oficiales.

Según nuestras noticias, su viaje está relacionado con el traslado a ésta del Regimiento infantería de Luchana, en vista del estado ruinoso del Cuartel del Carro de Tarragona, para alojar dicha fuerza.

Repetimos lo dicho en nuestra edición del día 8; es altamente conveniente que la Alcaldía y Ayuntamiento ofrezcan toda clase de facilidades y se dispongan a hacer sacrificios, si conviene, para que el pensamiento se realice.

Tres años atrás los realizaron nuestros amigos del Ayuntamiento, logrando a costa de no pocas gestiones y desembolsos, el destino a Tortosa, de la Comisión liquidadora de Filipinas.

Procede moverse y agitarse, gestionando lo necesario para no desperdiciar esta ocasión que se nos presenta, ya que no contamos aquí con el apoyo del Gobierno, y atravesamos una época de verdadera penuria sufriendo nuestra riqueza agrícola, grandes quebrantos.

A trabajar con fe y a conseguir lo que sin muchos inconvenientes puede obtenerse, dadas las buenas condiciones que ofrecen los edificios militares de esta plaza.»

Restablecido completamente de la operación sufrida hace unos días por grave enfermedad, hemos saludado a D. Buenaventura Icart, enviando nuestra felicitación al médico operador don José Viejobueno por el rápido y feliz éxito obtenido en tan delicada operación que le acredita de habil cirujano.

Del digno Director del Banco de España D. Francisco García del Cid, hemos recibido elegantemente impresa la memoria leída en la junta general de señores accionistas del Establecimiento que ha tenido lugar los días 7 y 12 de los corrientes.

Agradecemos sinceramente la atención.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el favorecido café del Centro por los Sres. Terraza y Salvat.

«Marcha».—Sousa.  
«Norma», introducción.—Bellini.  
«Melodía».—Rubinstein.  
«Jugar con fuego».—Barbieri.  
«Amapola», mazurca.—Laporta.

La Tesorería de Hacienda de esta provincia señaló los pagos siguientes:

D. Ramón Garzón, 1.000 pesetas.  
D. Eustaquio Lerma, 286'66.  
Al señor presidente de la Audiencia, 5.000.  
Al Sr. inspector de la Prisión 1.639'07.  
D. Joaquín Sociats, 150.  
D. Federico Gomez, 30'88.  
D. Lorenzo Cereceda, 29'55.  
Al señor administrador de Loterías de Vendrell, 1.468.

En los cepillos de San Antonio que las religiosas Oblatas tienen establecidos en su Iglesia, se han depositado veinte peticiones desde el 13 de febrero al 13 de marzo. Se han conseguido doce gracias. Se ha recogido la limosna de 44'75 pesetas.

Han sido nombrados para el cargo de coadjutor: D. Enrique Gispert, de la parroquia de la Stma. Trinidad; D. Antonio Recasens Vidiella, de Vilaseca; don José Munté Ferrando, de la ayuda de Arhosey; y D. José Aragonés Font, de Montreal.

El jueves próximo, en el cuartel del regimiento cazadores de Tetuán, de guarnición en Reus, se inaugurarán las conferencias agrícolas, desarrollando el señor García y Molina el tema «Fisiología vegetal.»

El domingo y en el momento de empezar la misa de las ocho en la Catedral se sintió enfermo el celebrante reverendo D. Ramón Bonet, por lo que tuvo que ser acompañado a su casa.

Celebraremos obtenga una pronta mejoría.

Han llegado a Barcelona con permiso, el teniente coronel del regimiento infantería de Luchana don Ricardo Par-del Cruz y el oficial segundo de administración militar D. Mariano González.

Por el ministerio de la Guerra se ha dictado la siguiente Real orden-circular: «1.º Que sin alterar ni afectar a la instrucción esencialmente militar, que tiene mayor importancia, funcione en todos los cuerpos la Academia de primeras letras con independencia de las otras regimientales, encargando de ella a un oficial, un sargento y dos cabos de aptitud para el desempeño de este cometido, que aprovecharán las horas y ocasiones en que todos ó parte de los soldados estén libres de servicio ó instrucción militar.

Dicho oficial estará exento de prestar servicio económico y las clases el mecánico.

2.º La fuerza de cada reemplazo se clasificará en tres grupos para los efectos de esta instrucción.

(a) Los que leen y escriben correctamente.

(b) Los que leen y escriben incorrectamente.

(c) Los analfabetos.

Los del primer grupo están eximidos de asistir a la academia de primeras letras. Los otros dos grupos asistirán a ella recibiendo la enseñanza precisa para el desarrollo de su instrucción.

3.º Anualmente y a partir del actual reemplazo, se remitirán al Estado Mayor Central por los jefes de los cuerpos en la primera quincena de abril, estados numéricos clasificados del modo dicho, de los reclutas que se le incorporen, y en lo sucesivo otros demostrativos de los progresos alcanzados en los reclutas de reemplazos anteriores mientras permanezcan en filas, haciendo referencia al estado remitido cuando ingresaron en el servicio.

Terminada su comisión del servicio, han regresado a Barcelona los primeros tenientes del batallón cazadores de Estrella don Manuel Allanezi y don Jaime Bosch.

La Academia Médico-Farmacéutica de Barcelona abre un Concurso público ordinario sobre los puntos siguientes:

1.º Condiciones higiénicas de instalación y de emplazamiento que deben reunir los sanatorios para tuberculosos.  
2.º Procedimiento para esterilizar el agua potable sin alteración de sus componentes gaseosos y salinos.

Para cada uno de dichos temas podrá concederse un premio que consistirá en una medalla de oro con las insignias y dedicatoria de la Academia y diploma especial.

Por cada premio podrá concederse un accésit y el número de menciones honoríficas que la Junta de Gobierno estime merecidas. El accésit consistirá en medalla de plata y diploma especial; la mención honorífica únicamente en el diploma.

Se puede intervenir en el Certamen sin necesidad de ser académico.

Los trabajos que se presenten al Concurso serán admitidos en el local de la Academia (plaza de Cataluña, 9, principal) hasta el 15 de Noviembre del presente año.

Por los datos llegados de Barcelona se sabe que en las elecciones del domingo salieron triunfantes tres republicanos y un catalanista, el Sr. Prat de la Riba, director de La Veu de Catalunya.

Ha pedido el retiro y le ha sido concedido al párroco de Riudecañes, reverendo D. Lorenzo Gras, que de algún tiempo a esta parte tiene la salud muy quebrantada por una persistente neurastenia; habiendo sido nombrado para regentar la parroquia el Rdo. D. Rosendo Gavaldá, coadjutor de la Stma. Trinidad de esta ciudad.

La Junta de la Extensión Universitaria de Reus ha acordado celebrar la educativa Fiesta del Arbol, en el Campo de Experimentación Agrícola. La ceremonia oficial previa, entrega de árboles y demás que sea necesario, tendrá lugar en el Velódromo, galantemente cedido para ese objeto por aquel Club Velocipedista.

El día 1.º de Abril se celebrarán, en la Comandancia de Marina de Barcelona exámenes ordinarios de piloto de la marina mercante.

El próximo dividendo de la Compañía de M. Z. y A. será de 6 pesetas por acción.

Próximamente emitirá dictámen la Comisión encargada de estudiar la manera de hacer posible en España el cultivo reglamentado del tabaco, que tanto ha de contribuir al bienestar de las clases agricultoras y al aumento de la riqueza pública.

#### De Montblanch

Lo resultat total de las elecciones de diputats provincials en aquesta Vila va ser lo següent:

D. Joan Sanfeliu y Sanromá, independent, 878 vots.  
D. Joaquín Avellá, carlista, 324.

D. Estanislao Tell, d'en Mariano, 146.

D. Joseph Caylá, conservador, del Banc de Valls, 146.

D. Jaume Puig, republicà, 173.

D. Rafel Oller, republicà, 120.

D. Joseph M.ª Boronat, canyellista, 102.

D. Joseph Capdevila, federal, 49.

La aplacadora majoria del Sr. Sanfeliu lo explica'l fet de ser un montblanchí, proposat per persones de totes les idees ab el sol fi de que Montblanch tingui a la Diputació la representació que li pertoca. Ha sigut un bell ressorgir del esperit local la nodrida votació del nostre amich, que ha sigut tan ben rebut al nostre Districte y fins en lo de Valls, que ha lograt lo primer lloch en les votacions conegudes fins ara, que dono lo següent resultat: Sanfeliu, 4.160 vots; Avellá, 4.007; Tell, 3.809; Puig, 3.383; Caylá, 3.024; Oller, 2.956; Boronat, 2.890, y Capdevila, 1.582. Faltan no mes los datos de la Febró, Les Piles y Rodoná.

La brillant victoria del Sr. Sanfeliu, que ben segur molts de fora Montblanch no esperavan, ha suscitat molta satisfacció en aquesta Vila.

## Crónicas barceloninas

Epilech de Carnaval y pròlech de quaresma.—Festa simpática.—Una disposició encertada.

A las grotescas bacanales d'aquestes días ha succedit la quietut y l'ordre relatiu de la vida ordinaria pels carrers.

Com si en tres días de disbauxa no n'hi haguessin massa, n'han de pendren un altre. No hi fa res que sigui com es, el dimecres de cendra un dels més sants pels catòlics, la qüestió es allargar la gresca fins a quatre días de Carnaval trovantlo algú encara massa curt.

Bé es veritat que aquí a Barcelona no existeix la mala costum com en altres punts, de un dels quals s'en queixava La Cruz, que hi tingui lloch l'estranyeria moixiganga de l'enterro ridiculizant lo més sant y sagrat, però sí que aquí hi está també molt arrelada la costum de surtir al defora com si's volgués esborrar la significació de la diada que recorda a l'home que s'ha de tornar cendre.

Y axis, la turba multa, aquella que del mon no'n vull més que las buydas diversions, se llenca al camp esbojarrada, trovante al retornar, mal que li pesi, ab professors que, com la de «La bona mort» surtida com cada any de Sant Felip Neri, ab símbols de la Mort, y la de la del Sant Cristó, de Bethlem, que acompanyat d'encaputxats y acompanyants resant ab alta veu el sant Rosari, son quadros que, als que retornan ab la buydor al cor que dona lo del mon, els ha de semblar, per lley del contrast, molt més esgarriats y punyent el terrible Memento homo del que com més ne fuig l'home més s'hi acostava.

Hermosa y d'eterna recordansa resultá la festa ab que coroná'l Certamen de Catecisme anyal que celebra l'Associació de Catòlics.

Ab un plé a vessar celebrá la vetllada que fou oberta pel discurs del secretari al que seguí la part musical y literaria composta per números d'en Millet, Morera, Schubert y Vilaseca.

A la musical seguí la part literaria que l'ompliren els aventatjats alumnes ab escullidas composicions que valgueren aplausos de la nombrosa concurrència. En tan hermós parlament enriquit ab valiosas consideracions el senyor Marqués de Pascual recordá a la joventut sos debers y obligacions dels que'n son la base fonamentals el llibre entre'ls llibres, el Catecisme.

Tancá tan consoladora festa la reparició de cárrechs y valiosos premis als alumnes y'l sorteig de varios objectes entre'ls pares obrers dels alumnes que en aquella santa mansió nudreixen sament sas inteligencies pera ferne demá bons ciutadans avuy que n'está tan mancada la societat de sólits fonaments d'una cristiana educació.

Nostre Ajuntament acaba de dictar una nova disposició que té més importancia de la que sembla en un principi.

Se tracta de la reglamentació dels pianos de manubri que son aquí en tant gran número els que a tot'hora amohinan pels carrers, que'n son una verdadera plaga.

Aquesta fóra mes tolerant si fossin inválids pel treball els que n'haguessin fet un medi de viure de la música de carreró, però que xicots ab una plétora de vida en excés, al bó de la vida, s'hagin endropit campantsela per aquest carrers ab sas inharmonias, es cosa de que tot sovint s'han queixat els pacífics veïns que no están sempre per orgas y molt menos els que donada la seva ocupació necessitan de la quietut y no l'extemporani ruido que no resulta'l menos ofensiu—com deya Napoleón—sinó que ab els manubris sol ser el mes anti-estètic, aixó descomptant lo perjudicial pels malalts y'ls nerviosos.

Donchs d'aquí en avant a més d'estar reglamentada la quota no podrán donar concert més que desde dos quarts de deu del matí fins a las vuyt del vespre y aixó encara si algún vehí a qui molestín no fa us del seu nou dret que ara li ha donat l'Ajuntament, de enviar al concertista ab la música a otra parte.

Barcelona 12 marzo.

## Guerra ruso-japonesa

12 marzo.

Tieling.—Ayer tarde la posición del ejército ruso parecía buena, aunque peligrosa; parecía inminente un encuentro al Oeste del ferrocarril, entre Mukden y Tieling.

—San Petersburgo.—Telegrafía el general Kuropatkin con fecha del 10 que la retirada es penosa, pero que las tropas no corren peligro alguno.

El general Zerpitky está herido.

—Paris.—Comunican a la legación japonesa desde Tokio, con fecha del 11, que una columna japonesa en dirección a Hinking, persiguiendo al enemigo, llegó el viernes por la noche a Huiyampao a cinco millas al norte de Fuchun y continúa vigorosamente la persecución.

—San Petersburgo.—El ministro de Negocios Extranjeros ha desmentido el rumor de que Rusia se halle pronta a entablar negociaciones de paz.

—Al Petit Parisien le dicen de San Petersburgo que el general Kuropatkin se halla frente a 700.000 japoneses. Añade que las pérdidas de los rusos son las siguientes: 107 piezas de sitio, 330 cañones de campaña, cinco baterías de montaña, 22 banderas, 300 oficiales y 60.000 soldados muertos y 1.100 oficiales y 80 mil soldados heridos.

—Washington.—Dícese atribuyéndolo a origen autorizado, que el general Oyama, con la nueva base de Mukden, continuará la marcha hacia el Norte con la mayor parte de su ejército a fin de aplastar por completo a Kuropatkin.

—Tokio.—El general Oyama aprecia el número de prisioneros rusos en mas de treinta mil y que las pérdidas de los japoneses son cuarenta mil. Los japoneses se apoderaron ayer de una columna rusa en Ponho.

—San Petersburgo.—El corresponsal del Novoye Vremia telegrafía desde Tieling, con fecha del 11, que el general Kuropatkin amenazado el día 9 de que se le cortara la retirada, barrió personalmente al Este de la línea férrea del enemigo, que intentaba avanzar hacia Simming; pero el buen éxito de la operación se vio contrariado por un huracán que levantaba grandes nubes de polvo y permitió al enemigo deslizarse entre el primero y el cuarto cuerpo de ejército ruso.

En vista de que era imposible mantenerse en tal situación, el general Kuropatkin ordenó la retirada hacia Tieling a las nueve de la noche, siendo preciso dejar abandonados en el campo de batalla parte de los bagajes y algunos cañones. La retaguardia protegió con bastante eficacia la retirada.

Todos los heridos fueron trasladados, excepto 1.500 heridos rusos y japoneses, que fueron dejados bajo la custodia del personal médico.

El aspecto de la retirada permite esperar que las tropas rusas podrán oponerse al avance ulterior del enemigo.

Las pérdidas de los rusos y japoneses se calculan a lo menos en 200.000 bajas.

La causa principal de la derrota fué la ignorancia de la posición y del número del enemigo, que superó en mucho a las suposiciones de los rusos.

—San Petersburgo.—El general Kuropatkin telegrafía, con fecha del 11, que la noche ha transcurrido sin combate en el frente del segundo ejército, cuya retaguardia hasta las siete de la mañana de hoy continuaba en posesión de Chuschitai, añadiendo que no tenía noticias del tercer ejército y que parte del primer ejército se hallaba por la mañana a 25 verstas al Sud y Sudeste de Tieling.

—Tokio.—El general Oyama comunica que ha hecho 40.000 prisioneros rusos y que el total de las pérdidas rusas únicamente en dirección al Chao asciende a 90.000 bajas.

—Londres.—La delegación japonesa ha comunicado noticias que han recibido de Tokio, con fecha de ayer en las que se confirma que los japoneses envolvieron en la mañana de dicho día, cerca de Puho, a una importante columna rusa, que al fin se rindió. Los japoneses persiguen activamente a los rusos en todas las direcciones, causando en todas partes daños considerables, y atacan a los restos de las columnas rusas derrotadas, las cuales siguen resistiendo y rindiéndose gradualmente.

—Tokio.—El general Oyama, en el telegrama que ha enviado referente a las pérdidas sufridas por los rusos en dirección a Chao, dice que los japoneses se apoderaron de dos banderas, 60 cañones, 60.000 fusiles, 150 vagones, 1.000 carros matos con municiones, 200.000 granadas, 25.000.000 de cartuchos y 2.000 caballos, siendo, por tanto, enorme el botín. Añade el general que el número de rusos que se encuentran en el campo de batalla se calcula en 26.000, y que el Estado Mayor estima que los rusos que tomaron parte en la batalla de Mukden fueron 300.000 soldados de infantería y 26.000 de caballería, con 1.368 cañones. La batalla llevará oficialmente el nombre de batalla de Mukden.

—Tokio.—La persecución de los rusos continúa vigorosamente. Sus pérdidas se calculan en un 40 por 100 de su efectivo. Se prevé una enérgica resistencia de los rusos en Tieling.

—Ejército del general Oku.—El general Oku y su Estado mayor han entrado en Mukden esta tarde. Su ejército ha tenido solo 800 heridos. En los hospitales rusos encontró 300 heridos japoneses. Los chinos incendiaron los hospitales y otros edificios cuando empezó la retirada de los rusos.

LL. B.

OFICIAL

Extracto del Boletín Oficial del día 12. Ministerio de la Gobernación.—Real decreto referente á la Sanidad pública. Real orden circular. Resolviendo se abra concurso á fin de proveer una vacante de profesor de escritura y conversación de idioma francés en la escuela superior de Guerra. Administración de Hacienda de la provincia de Tarragona. Propiedades.—Anuncio dando cuenta de varios censos transmitidos á favor de D. Valentín Requena.

Movimiento de población del día de ayer

NACIDOS.—José Descarréga Margalef. FALLECIDOS.—Ninguno. MATRIMONIOS.—Ninguno.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Embarcaciones llegadas anteayer

De Cardiff, en 8 días, v. inglés «Saphire», de 513 ts., c. J. Keay, con carbón, consignado á D. Matías Mallol.

Despachadas

Ninguna.

Entradas ayer

Ninguna.

Despachadas

Para Malgrat, laud «Barcelonés», con lastre. Para Port-Vendres, pol. gol. francés «Jeune Lucienne», con vino.

CIERRES DE BOLSA

Madrid, 13	
4 por 100 interior contado.....	78'37
4 por 100 ídem fin de mes.....	78'27
4 por 100 ídem fin próximo.....	78'20
4 por 100 amortizable.....	98'20
de Banco España.....	454'50
Tabacalera.....	409'50
Cambios de París.....	31'80
dem de Londres.....	33'20

Cambios de Barcelona, día 13

CAMBIOS EXTRANJEROS	
Londres a 90 días fecha.....	32'80 dinero
Id. á 8 días vista.....	32'80
Id. cheque.....	33'25
París á 8 días vista.....	32'00
Id. cheque.....	32'00

EFECTOS PUBLICOS	
4 por 100 interior contado.....	00'00
5 " " fin mes.....	78'40
amortizable contado.....	98'35
5 " " fin mes.....	98'40

Empréstito municipal de Barcelona 6 por 100.....	
5 por 100.....	98'85
4 1/2 por 100.....	91'75

OBLIGACIONES CONTADO	
errocarril Norte Segovia 5 por 100.....	102'75
Almansa.....	102'75
S. Juan Abadesas.....	78'25
T. B. y F. 2 1/4 por 100.....	58'45
4 1/2 por 100.....	102'50
M. B. R. R. 2 1/4 por 100.....	00'00
Almansa no adhe. 3.....	75'45
adhe. 3.....	75'35
Orense 188-82.....	51'25
prioridad 3 por 100.....	000'00
Caceres y O. España 5 id.....	000'00
Canal de Urgel.....	99'50
Compañía Trasatlántica 4 por 100.....	99'50
Tabacos Filipinas 4 1/2 por 100.....	99'50
Barcelonesa de Electricidad 5 por 100.....	99'50

ACCIONES FIN MES	
Banco Hispano Colonial.....	85'45
Banco Préstamos y Descuentos.....	59'09
Catalana General Crédito.....	26'20
Crédito Mercantil.....	26'30
Ferrocarril Medina, Z. y Orense á Vigo.....	52'40
Norte de España.....	52'50
Alicante.....	83'10

Última Información

Servicio especial de La Cruz

Las elecciones

Madrid 13, 11, m. El ministro de la Gobernación nos ha dicho que aún están incompletos los datos que tiene de las elecciones provinciales.

Por las noticias oficiales que se tienen se sabe que han triunfado 260 conservadores, 101 liberales, 99 demócratas, 39 republicanos, 15 carlistas, 8 romeristas y 5 independientes.

Aparte de los incidentes ocurridos en Valencia y en Barcelona, ha habido completa tranquilidad en el resto de España.

Donativo

La marquesa de Esquilache ha do-

nado mil duros á los asilos de Murcia, para remediar en parte su triste situación.

Varias noticias

Dentro de pocos días marchará á Suiza el jefe de la sección de comercio del ministerio de Estado para tratar de las bases del futuro convenio de España con aquella República.

—En el presupuesto de Correos se suprime la categoría de aspirante segundo, se crean nuevas plazas de jefes, se aumenta el número de ambulantes y se proponen mejoras en los servicios postales.

—Ayer estuvo en el Escorial el infante D. Carlos, oyendo dos misas que se dijeron en sufragio de su esposa la princesa de Asturias.

—En el restaurant de Fornos celebraron anoche con un banquete, los funcionarios de Correos, el XVI aniversario de la fundación del cuerpo, presidiendo el acto los Sres. Ruiz Capdepón, que firmó el decreto siendo ministro, y el director de comunicaciones Sr. Rendueles.

Este pronunció un brindis ofreciendo introducir importantes reformas en Correos, para poner este importante ramo á la altura de su importancia.

Villaverde en Palacio

El despacho del presidente del Consejo con el rey ha sido más detenido que de costumbre, por haberse invertido algún tiempo en el examen de un estado formado por el ministro de la Gobernación, en el cual se fija aproximadamente el número de monárquicos y de republicanos que tomaron parte en las elecciones de ayer.

El Sr. Villaverde estima como un triunfo para la política gubernamental el resultado ventajoso que aquellas han dado en favor de las instituciones.

También ha hecho presente que han ocurrido menos incidentes que en las anteriores, lo cual demuestra que ha habido por parte del Gobierno la mayor sinceridad.

Noticias electorales

Por telegramas recibidos tenemos las siguientes noticias relativas á las elecciones:

En Navarra han sido elegidos un carlista, un integrista y un demócrata.

En Murcia han triunfado cuatro ministeriales.

En Vizcaya los liberales han derrotado á los bizkaitarras. Desde Bilbao comunican que en Durango siete bizkaitarras que arrojaban papeles en las urnas fueron detenidos.

En Marquina resultó triunfante la candidatura católica vascongada.

Los conservadores y liberales han derrotado á los romeristas en Sevilla. En Estepa la mesa electoral fué rota, siendo detenido un interventor romerista.

En Zaragoza los candidatos adictos al Gobierno han triunfado.

También los monárquicos han logrado el triunfo en Canarias.

En Badajoz han sido elegidos un romerista, un silvelista, un monterista y un republicano.

En Soria han triunfado en la capital dos conservadores, un liberal y un republicano y en el distrito de Medinaceli los ministeriales.

En Orense han salido un conservador y un demócrata.

En León dos conservadores, un republicano y un liberal.

En Cartagena tres conservadores y un liberal.

En Santiago tres conservadores y un demócrata.

En Cádiz han triunfado en toda la provincia doce conservadores y cuatro liberales adictos al duque de Almodóvar del Río, quedando por completo derrotados los republicanos y demócratas.

Bolsin

En el corro se cotizó esta tarde:

Interior fin mes, 78'40.  
Interior fin próximo, 00'00.  
Francos, 31'80.  
Libras, 33'23.  
Empréstito nuevo, 98'25.

El Sr. García Alix y las elecciones.

El ministro de Hacienda, hablando de las elecciones verificadas se ha congratulado de su resultado del triunfo obtenido por los monárquicos, y ha dicho que en toda España solo han alcanzado los republicanos 39 puestos, lo cual prueba que en la consulta hecha al país éste se ha mostrado monárquico, y dentro de la monarquía, conservador.

La mejor prueba de esto—añadió—es lo ocurrido en Logroño, donde imperaban los republicanos antes de organizarse los conservadores, lo mismo que en Cádiz, donde el triunfo de los monárquicos ha sido también completo.

Terminó diciendo el Sr. García Alix que si en algunas poblaciones han triunfado los republicanos, ha sido por la falta de organización de los partidos monárquicos.

La cuestión de las subsistencias

El ministro de Hacienda ha manifestado que tiene ya terminado su informe en la ponencia de ministros encargada de buscar soluciones al problema de las subsistencias.

Ha añadido que probablemente se tratará dicho asunto en el próximo Consejo.

Estos días no han podido reunirse los ministros ponentes por hallarse el Sr. González Besada ocupado en los asuntos de las elecciones; pero en breve se reunirán para dejar ultimada la cuestión.

El Banco de España

La junta de accionistas del Banco de España ha reanudado las sesiones á las dos de la tarde de hoy.

Se leyeron las cinco proposiciones presentadas.

Por unanimidad fué aprobada la relativa á la concesión de una paga y media á los empleados de dicho establecimiento de crédito.

El Sr. Luenes, en vista de las explicaciones del Consejo de Administración, retiró la proposición que había presentado sobre la rebaja del descuento de los préstamos al 3 por 100.

Las demás proposiciones también fue on retiradas ofreciendo—sin embargo—el Consejo, tenerlas en cuenta.

En estos momentos se procede á la votación por papeletas para la renovación de tres consejeros.

La candidatura oficial para dichos cargos la componen los señores López Doriga, Céspedes (D. Valentín) y Peña (D. Urbano).

Algunos accionistas modifican esta candidatura sustituyendo los dos últimos nombres por los de los señores Rivera y Baselga.

Se cree, sin embargo, que la candidatura oficial tendrá mayoría.

La «Gaceta»

Publica una real orden para que los gobernadores civiles de provincias admitan las adhesiones que al homenaje á Echegaray se le presentan.

Autoriza también la publicación de los periódicos el domingo 19 del actual para reseñar los agasajos que se atribuyen al eminente dramaturgo.

Publica también el diario oficial el anuncio de convocatoria á oposiciones para cubrir las escuelas de niños vacantes en Barcelona.

Firma del rey

El ministro de Gracia y Justicia ha puesto hoy á la firma del rey varios decretos concediendo indultos y conmutando penas leves y varios sentenciados por las Audiencias de Cáceres, Madrid y Zaragoza.

El obispo de Salamanca

El obispo de Salamanca, en unión

ODONTOL

No existe mejor antiséptico dentífrico, con su uso constante dentadura blanca, se previenen y curan con toda seguridad las enfermedades de la boca y dientes calmando pronto el intolerable dolor de muelas.

DE VENTA: en todas las buenas Farmacias, Droguerías y Perfumerías. Depósito Dr. Andreu, Barcelona.

de los representantes en Cortes de dicha provincia, ha visitado al presidente del Consejo para recomendarle el empréstito municipal y otras cuestiones económicas de interés para aquella provincia.

El Sr. Villaverde ha prometido recomendarlas en cuanto transcurra el periodo electoral.

Dicho prelado saldrá pasado mañana en el rápido para Valladolid, donde se hospedará en el convento de los Agustinos, permaneciendo allí hasta el día 25 que tomará posesión de su obispado.

EXTRANJERO

Francia y Marruecos

París.—Despachos de Tánger que inserta *Le Journal*, dicen que circula el rumor de que en breve regresará el jefe de la misión francesa M. Taillaudier y que se han estipulado con el Maghzen las siguientes bases de negociación: intervención en las Aduanas; mejora de los puertos; pacificación de la región de Tánger; establecimiento de delegaciones francesas en Rabat, Marrakesh y Ujda principalmente; construcción de carreteras; instalación de líneas telegráficas; reforma del régimen de la propiedad; creación de un Banco cristiano; mando y administración directa de las tropas marroquíes por la misión militar francesa convenientemente acrecentada á dicho efecto.

Bolsin de París

Exterior español, 91'90.  
Acciones Norte, 186'00.  
Alicante, 301'00.  
Plata fina, 98'75.

El conflicto ruso-japonés

París.—Telegrafían de San Petersburgo que ayer circularon allí rumores de que el general Kouropatkine se había suicidado.

Kouropatkine en peligro

París.—Telegrafían de San Petersburgo que el generalísimo Kouropatkine estuvo á punto de caer prisionero tres veces la noche del viernes al sábado último.

Malas impresiones

París.—Dicen de San Petersburgo que hay la impresión de que, á pesar del heroísmo con que el tercer cuerpo de ejército ruso pelea en las montañas, será batido y destrozado, quedando aniquilado el ejército de Rusia en la Madchuria.

Continúa la guerra.—Relevo del general Kouropatkine

París.—En el Consejo celebrado en el Palacio Imperial se ha declarado que la guerra debe continuar.

El Czar ha recibido un telegrama del general Kouropatkine pidiendo que se le releve de su cargo.

El Czar ha ofrecido el mando de las tropas al general Senkeulinos, quien lo aceptado á condición de que se nombre gratisimo al gran duque Mikianoski, que presenciara como testigo las operaciones militares.

Bajas rusas

París.—El corresponsal del *Daily Telegraph* en Tokio confirma que el total de bajas sufridas por los rusos en la batalla de Mukden ascienden á 200.000.

Añade que los japoneses se apoderaron de 500 cañones.

—La legación del Japón en París ha comunicado á la prensa el siguiente telegrama oficial de Tokio:

Las cifras aproximadas que comunican del teatro de la guerra para dar idea de las pérdidas de los rusos aumentan constantemente.

El número de prisioneros fué de

40.000, entre ellos el general Metchinoff.

Los cadáveres hallados en el campo fueron más de 26.000 y el total de bajas escede de 90.000.

Los japoneses se apoderaron de 105.920 hectólitros de cereales, 73 kilómetros de rails de ferrocarril, 300 vagones, un millón de raciones de pan, 150 millones de libras de combustible además del botín ya conocido.»

MENCHETA.

Tip. de F. Sugrañes, Conde de Rius, 9

Recomendamos

á nuestros lectores, una posada ó casa de huéspedes cristianamente montada en la capital del principado, dirigido por el cocinero que fué del Excmo. señor Obispo Urquinaona. Se sirve desde tres pesetas por día, comprendiendo desayuno, comida, cena y habitación. Calle de la Paja, números 13 y 15, piso 2.º.—Barcelona, frente calle Baños Nuevos.

VINOS FINOS

ROMAN SALESAS  
producidos y conservados en sus Propiedades y Bodegas de

Vilaseca de Solcina.

ACEITES FINOS DE OLIVA

Vinagres de vino de la misma procedencia.

Depósito en esta capital para la venta al detalle y reparto á domicilio, ARMAÑÁ, 6.

J. Caballé y Goyeneche

Plaza de Prim, 9  
Corredor Real de Comercio

Cambios diarios del «CREDIT LYONNAIS»

Negociación de papel nacional y extranjero.

Ordenes de Bolsa para compra y venta de todos los valores cotizables.

Instrucciones é informes para solicitar la inclusión en las listas de crédito y la admisión de cuentas de crédito ó descuentos.

¡¡FUMADORES!!

EL MEJOR



PREMIADO

En la Exposición Universal de París 1900 y en la de Barcelona 1888.

Depósito en Tarragona: D. Ramón Abelló, Conde de Rius, 10.

TIENDA DE MERCERIA

CLÍNICA DENTAL

DE D. Fulgencio Agustí Aleu

Unión, 44, principal.—Tarragona  
Curación pronta de las enfermedades de la boca y dientes. Extracciones sin dolor.

Orificaciones, empastes y toda clase de Obturaciones.

Construcción de dientes y dentadura y aparatos de todas clases y empleo de todos los anastésicos conocidos.

ESTUDIO DE PRACTICAS MERCANTILES

BAJO LA DIRECCIÓN DE D. Bartolomé Lartigau

Interventor del Banco de España en esta plaza  
Preparación completa para el ingreso en dicho Establecimiento.

Clases especiales para la enseñanza de la teneduría de libros, cálculos mercantiles, correspondencia comercial, reforma de la letra inglesa, redonda y griega.

R. S. Carlos, 20, 2.º izquierda  
Se contesta á consulta, relativa al establecimiento de contabilidades especiales, balances y liquidaciones de comerciantes, sociedades testamentarias etc.

# Jarabe de hipofosfitos CLIMENT

El legítimo marca **SALUD**

Exljase el legítimo Jarabe Climent Salud único aprobado por la Real Academia de Medicina de Barcelona.

El Jarabe de Hipofosfitos, marca SALUD, se receta, á las criaturas delicadas y enfermizas. Purifica y enriquece la sangre, aumenta el apetito, cria carnes sólidas y fortifica el sistema nervioso de los niños. Millares de médicos lo han adoptado con preferencia á todas las Emulsiones de Aceite de Hígado de Bacalao, Jarabe de Rábano, Vinos Tónicos, etc., etc., por su agradable sabor y efectos más rápidos y seguros en todas las enfermedades causadas por el empobrecimiento orgánico.

## FÁBRICA DE MOSAICOS HIDRAULICOS

### PIEDRA ARTIFICIAL

GRAN VARIEDAD EN DIBUJOS A PRECIOS ECONOMICOS  
Azulejos, Baldosines, fregaderas vidriados y todo cuanto se refiere al ramo de construcción.  
PRECIOS SIN COMPETENCIA  
**NO COMPRAR SIN VISITAR ESTA CASA**  
Tarragona.—Ramón Vila, Unión, 43.—Tarragona

## La activa

### FRANCISCO BOXÓ (HIJO)

Recadero de Tarragona á Barcelona, Tortosa y Valls

Dirección Central en Tarragona: Unión, 7 hasta las cuatro de la madrugada y Mayor, 18, tienda.

En Barcelona: Puerta Ferrisa, 23, portaría y Urgel, 25, bajos.  
En Tortosa: Calle la Zuda, 1, Carbó, 1, casa el Dengue.  
En Valls: Casa Melitón, cochería.

Encargos desde 25 céntimos

Se reciben telefonemas en Barcelona por alcanzar un encargo hasta las cuatro de la tarde.

## EMULSION NADAL

ES LA MEJOR Y MAS AGRADABLE

Unica que contiene el 80 por 100 de aceite hígado de bacalao y glicerosfosfatos é hipofosfitos de cal y de sosa.

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y Farmacéuticos de Barcelona, mediante el análisis de los Sres. Dres. Bonet, Catedrático de Farmacia de Madrid y Codina Langlin de Barcelona.

Es alimento concentrado, medicamento tónico, estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos y salida dientes. Necesaria á los niños, embarazadas, viejos y personas débiles; para las enfermedades consuntivas, convalescencia, diabetes, tos, catarros, tisis, escrófulas, raquitismo, linfatisimo y dolores; aumenta la leche y el vigor.

VENTA: FARMACIAS Y ALMACENES DE DROGAS.—EN TARRAGONA. MAYOR. 14

## SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

### Linea de Cuba y Méjico

El día 17 de marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander, y el 21 de la Coruña el vapor **BEINA MARIA CRISTINA**

directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinación para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo

### linea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de marzo saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y 30 de Cádiz, el vapor **MANUEL CALVO**

directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba, é isla de Santo Domingo.

### linea de Venezuela-Colombia

El día 11 de marzo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor **CATALUÑA**

directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto-Rico-Habana, puerto Limón, Colón, Sabanailla, Curacao, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto-Rico. Se admite pasaje para Puerto-Plata, con trasbordo en Puerto-Rico para Santo Domingo y San Pedro de Macoris con trasbordo en Habana. También admite carga para Maracaibo, Coro, Carupano, y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curacao.

### Linea de Filipinas

El día 4 de marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escales intermedias, el vapor **C. LOPEZ LOPEZ**

directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de costa oriental de Africa de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

### Linea de Buenos Aires

El día 8 de marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz el vapor **P. DE SATRUSTEGUI**

directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires

### Linea de Fernando Poo

El día 25 de marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor **SAN FRANCISCO**

para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de Costa Occidental de Africa y Golfo de Guinea.

### Linea de Canarias

El día 17 de cada mes saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz el vapor **M. L. VILLAVEUDE**

directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de La Palma, Santa Cruz de Tenerife regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

### Linea de Tánger

Salidas de Cádiz: lunes miércoles y viernes.  
Salidas de Tánger: martes, jueves y sábados.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado como la acreditada en su itinerario de viaje. Reajustes á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Reajustes por pasajes de ida y vuelta. También admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servicio por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarcan en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Reajustes en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo al establecido en la R. O. del ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 de abril 1904, publicada en la «Gaceta» del 22 del mismo mes.

SERVICIOS COMERCIALES.—La sección que de estos Servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de facilitar en Ultramar los muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los exportadores.

Para más informes dirigirse á su Representante en Tarragona, D. Emilio Borrás, plaza de Olózaga.

Farmacia del Centro, de Manuel Font, Rambla de San Juan, núm. 57; Teléfono 48

À DOS REALES CASA

y todas las enfermedades del aparato respiratorio, porque molifican las mucosas, facilitan la expectoración y quitan en un día la opresión del pecho y la fatiga. Pueden tomarse sin ningún peligro pues no contienen opio ni morfina.

**PASTILLAS SERRA.**  
son las mejores para curar la **TOS**

Tarragona, J. Guell, Mayor, 39, Tarragona  
Cerrado los dias festivos

Todos los demás géneros á precios baratísimos. Saldos continuamente de trozos con grandes rebajas.

Grande surtido de capis, pañete superior calidad con elegantes y variados embozos desde

**CAPIS A PRECIO DE FABRICA**

**3 à 20 duros**

## MALTA KNEIPP

De venta en la Droguería de JOSE ANTONIO SANS.  
Plaza de la Fuente.—Tarragona.  
Depósito: Farmacia Kneipp, Call, 22, Barcelona.  
Pidanse catálogos

## GRAN CERERIA

ESPECIALIDAD en cirios, blandones, hachas, candelas y todo lo concerniente al ramo de cerería, elaborado con toda perfección en ceras puras de abeja para el CULTO CATÓLICO, y en la clase de iluminaciones sin humo ni olor.

Las clases antedichas carecen de los defectos de derrame y doblez.  
**FABRICA DE BUJIAS** estereocáricas de todos pesos y medidas.

CASA FUNDADA EN 1835.—PRECIOS BARATÍSIMOS

### JOSE M. A GISPERT

Sucesor de Ramón Huguet

PLAZA DEL CASTILLO, 5  
REUS

## Carpintería de Melendres

Taller dedicado á la construcción de *Allares* para oratorios é iglesias. Especialidad en *Andas* ó Tronos, ítempletes, sagrarios, tabernáculos, urnas, doseles y monumentos para Semana Santa en lienzo ó madera.

Esta casa facilita dibujos y nota de precios á los señores que deseen hacer algún encargo.

Plazos convencionales para los señores párrocos y comunidades religiosas.

Tarifa la más económica.

DESPACHO Y TALLER: TARRAGONA, MAYOR, 34



## GRANDES REBAJAS GRAMOPHONE

MAQUINA PARLANTE LA MAS PERFECCIONADA

F. RIGAU, relojero

Bajada de Misericordia, 14, Tarragona  
Catálogos gratis á quien los pida

## „LA ACTIVIDAD“ PAMPLONA.—(NAVARRA)

Sociedad de Seguros muy útiles y ventajosos para todas las personas de cualquier edad, sexo, estado y posición, en formas y condiciones nuevas, desconocidas en España y en el extranjero, simpáticas y altamente morales, y de solidez y garantías inmejorables.

### Seguro Infantil

recomendado á los padres de familia por los Rdmos. Prelados de Tarragona, Pamplona y Zaragoza, propio para constituir un dote á los hijos para terminación de carrera, establecimiento, quinta, toma de estado, etc.

**Seguro de Vida sobre una y sobre dos cabezas** con y sin reconocimiento médico, muy consolador para los cabeza de familia;

### Seguro de Vida y Renta Vitalicia

verdadera caja de ahorros para la vejez y para la familia;

### Seguro de Renta Vitalicia inmediata

muy conveniente á las personas sin herederos que les interesen;

### Seguro á Plazo fijo

desde solo dos años de plazo, utilísimo á todos en general.

Se admiten suscripciones desde un tipo muy ínfimo de prima mensual (una peseta) al más elevado que se deseen.

Ningún suscriptor pierde sus derechos si por causas imprevistas se ve privado, por algún tiempo, de poder satisfacer sus primas; ningún niño asegurado pierde sus derechos si se queda huérfano y sin quien continúe la suscripción; los niños inscritos antes de los seis años de edad perciben un buen premio en efectivo ya al hacer la primera comunión; todo suscriptor tiene derecho á préstamos si los necesita y á otras varias ventajas que demuestran la formalidad y nobleza insuperables de esta Sociedad, por todo lo cual ha merecido los mayores elogios y aceptación de toda la prensa y público en general. Fundada en 1899 cuenta actualmente ya con más de 50.000 suscriptores, de los cuales 38.000 son niños inscritos al «Seguro Infantil»; tiene más de diecisiete millones de pesetas de garantía sólida y real y sus acciones se cotizan en esta fecha á más del 300 por ciento, son muchos centenares los contratos terminados y todos satisfechos puntualmente y es, en fin, una poderosa Sociedad, no solo de Seguros, sino también de Crédito, Comercio é Industria.

Es Representante directo de dicha Sociedad, en esta provincia y en las de Barcelona y Lérida (en las cuales á pesar de su muy reciente conocimiento cuenta ya hoy con 800 suscriptores efectivos) **D. LEÓN FERRETE GENE**, Caballeros, 10, Tarragona, quien se complace en facilitar todos los datos apetecibles y cursar á cuantos lo desean y solicitan.

Las personas de fuera de Tarragona pueden dirigirse también al mismo, verbalmente ó por escrito, ó á los sub-representantes locales respectivos que son ya varios los establecidos y pronto los habrá en todas las poblaciones.

NOTA.—Se necesitan representantes locales en algunas poblaciones: para detalles dirigirse al referido **D. L. Ferreré**.